
上海市江西北路尧 海宁路尧
武进路附近有一块面积不小的
拆迁地块袁一望无边的各色共享
单车堆放于此袁 宛如单车 野坟
场冶遥上海市交通委表示袁这里停
放着 员万余辆共享单车遥

类似的共享单车 野坟场冶在
多地频现遥 野新华视点冶记者日前
走访北京尧上海尧广州尧厦门尧合
肥尧南昌等多地发现袁有些地方
往往旧野坟场冶尚未清理又不断
增添新野坟场冶袁大量被废弃的单
车不仅占用公共空间袁还造成巨
大浪费遥

浪费资源尧 占用公共空间
野坟场冶向二线城市蔓延

从 圆园员苑年开始袁 共享单车
野坟场冶不断进入公众视野遥这些
野坟场冶 的面积从数百平方米到
近万平方米不等袁停放的单车数
量少则数百辆袁 多则十余万辆袁
覆盖了几乎所有品牌遥 记者在
苑园园园余平方米的厦门 野巨型坟
场冶看到袁杂乱堆叠的野车山冶高
达 员园米左右袁 据说这里的单车
超过 远万辆遥

叶圆园员愿年中国共享单车行业
研究报告曳 提到袁圆园员苑年中国共
享单车全行业累计投放单车
圆猿园园万辆尧 覆盖 圆园园个城市袁市
场已趋于饱和袁 并且给城市交通

公共管理造成巨大压力遥目前袁已
有杭州等 员圆座城市出台禁令袁禁
止企业再向城市投放新车遥

记者调查发现袁 共享单车
野坟场冶 不仅在北上广深一线城
市存在袁而且不断向二线城市蔓
延遥在湖北省武汉市洪山区世茂
林屿岸小区附近袁一块面积两三
亩的空地被各类共享单车塞满袁
一座仿古式凉亭被深埋在车海
之中袁 勉强露出的飞檐格外突
兀遥记者目测袁数量应在万余辆遥
就在数千米以外的武昌区和平
大道附近袁一个荒废的体育场大
约 猿园园平方米的地方袁也堆放了
大量共享单车遥

江西省南昌市甚至出现了
野水上坟场冶遥 不久前袁东湖区城
管执法部门联合渔政部门在赣
江沿线专门组织了一次独特的
野钓车冶行动袁仅半天时间就从江
中野钓冶上来 远园园余辆共享单车遥
记者还在该区三经路与下沙窝
交界处的非机动车违章处理点
内看到袁缘园园园 多辆废弃的酷骑
单车整齐排列遥

曾备受追捧的共享单车如
今成了城市的痛点遥记者在武汉
几处野坟场冶看到袁许多车辆外形
完整袁设备完好袁还能发出滴滴
的报警声遥一家共享单车企业负
责人认为袁野耶坟场爷 停放的车辆

是巨大的资源浪费遥 冶
此外袁野坟场冶大量侵占公共

空间袁影响市民生活遥记者发现袁
武汉等几座城市的野坟场冶有不
少是体育场或面积较大的空地袁
还有一些位于地铁站附近通道尧
道路绿化带中袁严重影响了市民
休闲和出行遥

野坟场冶构成院违停违投被扣
押的 企业倒闭被废弃的

据了解袁共享单车野坟场冶的
车辆大致可分为两类院被扣押的
与被废弃的遥

各大企业往往选择城市中
心人流密集的黄金地段投放共
享单车袁短时间内造成大量违章
停放遥城管部门对违章停放和违
规投放的单车袁 大多扣押处理遥
据了解袁上海武进路附近一处就
扣有违停共享单车 员万余辆遥合
肥市城管局环境卫生管理处处
长李大勇介绍袁合肥扣押的基本
上是占道违停的车辆袁去年七八
月份数量达到峰值袁各区扣押车
辆累计达 3万多辆遥

各城市野禁增令冶出台后袁出
现了大量违规投放的车辆遥 深
圳尧武汉尧郑州等地相关部门曾
将某些品牌私自投放的数千辆
共享单车一次性全部扣押袁送进
野坟场冶遥

此外袁圆园员苑年至今袁包括悟
空单车尧小蓝单车尧酷骑单车尧小
鸣单车等在内的多家共享单车
企业倒闭袁这些企业弃置的单车
遍布各地遥

据南昌市城管委市政综合
执法处处长方政介绍袁近年来先
后有 苑 个共享单车品牌进驻南
昌袁 目前仍在运营的只剩下 源
个袁倒闭的一家是酷骑公司遥 城
管执法部门多次联系酷骑公司
失败袁 该公司目前人去楼空袁留
下数万辆共享单车无人管又无
法卖袁只能成为野坟场冶中的野僵
尸车冶遥据悉袁目前仅南昌市一地
废弃的共享单车就达 源万多辆遥
有研究机构称袁我国目前废弃共
享单车数量已超百万辆遥

野坟场冶单车无人愿意回收袁

应建立市场与政府 野共享共治冶
责任体系

业内人士表示袁被扣押的单
车应被所属公司领取袁经妥善处
理后重新投入使用曰被废弃的单
车应作价处理或资源回收遥 然
而袁记者调查发现袁大量单车无
人认领或迟滞认领袁造成野坟场冶
持续增加和扩张遥

据调查袁企业认领单车积极
性不高主要有以下几个原因院共
享单车本身价格不高袁 容易破
损曰罚款加上运费袁取车成本让
企业得不偿失遥即便企业愿意将
自家车辆野捞出来冶再利用袁也不
是一件容易的事遥负责武汉洪山
区世茂林屿岸小区附近 野坟场冶
车辆清理的人员告诉记者袁野各
品牌单车被混放袁清理自家单车
难度较大袁 每人每天只能搬出
圆园来辆袁要完全清理完毕袁需要

不少时间遥 冶另一家知名共享单
车企业的厦门负责人告诉记者袁
他们从野坟场冶中取回车辆的完
好率仅有 缘豫遥

废弃单车即便作为资源回
收利用也乏人问津遥 记者在 缘愿
同城上找到了一家位于北京的
金属废品回收企业袁 老板表示袁

整车拆卸需要把塑料零部件分
离出来袁工序麻烦袁回收价格也
不理想袁野利润薄袁不划算冶遥

多位专家表示袁解决共享单
车野坟场冶问题袁必须在政府尧行
业尧企业之间建立野共享共治冶责
任体系袁运用法律尧经济尧科技等
手段综合施策遥北京德恒渊深圳冤
律师事务所合伙人郭雳律师认
为袁共享单车企业进入破产程序
后袁一方面应当在保证债权人利
益的基础上袁为待破产企业进行
车辆清理尧运输尧作价拍卖等创
造有利条件和留出适当资源曰另
一方面应当对野甩手冶企业负责
人采取信用记录或行业 野黑名
单冶制度袁督促企业履行社会责
任遥

野电子围栏技术在消除单车
耶坟场爷方面大有可为遥 冶公共租
赁自行车行业专家张庭凯认为袁

野通过定位技术配合袁 凡是骑入
禁停区便不能落锁并持续计费袁
甚至可以通过技术设定袁依照停
放的距离有层次地减免费用袁引
导用户到外围停放袁达到治理乱
停放的目的遥 冶
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多地频现共享单车“坟场”，谁为浪费负责？
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共享单车的诞生袁 确实方
便了城市出行最后一公里的问
题遥 但占道尧 乱停乱放尧 偏重
投放而忽视日常维护等毛病袁
似乎从诞生起就一直未得到根
本性改观遥 特别是随着多数品
牌已经进驻市场一年以上袁 单
车的折损和废旧问题袁 也变得
更为突出遥 事实上袁 这次摩拜
和 ofo在广州的考核中袁 得分
最低项是 野故障残旧车辆回
收冶遥 于此现实之下袁 地方交
通部门对共享单车企业开展服
务质量评价考核袁 首先是一种
倒逼遥 但除此之外袁 或更应思

考如何优化管理遥
由于不少城市的共享单车

市场袁 都不同程度表现出超出
公共设施现实承载力和过度投
放的问题袁 当前很多城市对共
享单车都实施了总量控制遥 也
即袁 整个城市的共享单车数量
在相当长一段时间内是固定
的遥 眼看各企业之间的投放竞
赛难以 野刹车冶袁 采取总量控
制也未尝不是无可奈何之法遥
可这也随之带来一个问题袁 那
就是共享单车市场本身有变得
更为封闭之虞遥 比如袁 静态的
数量控制袁 基本上断绝了新的

竞争者加入的可能袁 市场的整
体竞争生态随之被固化下来遥
这种局面袁 显然不利于激发各
企业之间的服务竞争意识遥 这
次整体运营水平偏低的考核结
果是否与此有关袁 值得深思遥

为降低市场竞争的非理性
成分袁 对城市共享单车设置一
个总量限制袁也未尝不可遥但要
确保管理效率和市场活力的平
衡袁总量控制也理当是动态的遥
其最基本的一个要求袁 便是以
常态化的退出机制来确保共享
单车市场能够有进出的空间袁
而不能只要抢先进入市场袁无

论经营好坏袁 都可以获得固定
的投放数额遥否则袁市场的竞争
力度和活力受限袁 也可能在客
观上构成对野落后冶的保护遥 那
么袁在市场缺乏野活水冶的情况
下袁 要提升各企业的服务竞争
意识袁难度可想而知遥

事实上袁 有关建立退出机
制的呼吁袁 在共享单车市场诞
生之初就已出现遥 而在当前总
量控制变得普遍之后袁 退出机
制的建立更是不容再等遥 在今
年全国两会期间袁 有人大代表
提交了相关建议袁 要求实施限
制令的城市确保符合准入条件
的新企业有机会进入市场开展
经营业务袁 对市面上所有参与
企业一视同仁袁 并在制定完善
共享单车服务质量标准之后放
开竞争袁谁服务质量高袁谁就可

以进入市场袁 以此倒逼整个行
业的运营服务能力提升遥当然袁
一些地方已经开始行动袁 像今
年3月袁 成都就出台相关规定袁
要求共享单车服务质量信誉考
核低于 600分渊考核基准分值为
1000分袁 另外加分分值为 100
分冤的袁退出本地共享单车运营
市场遥 但普遍而言袁当前共享单
车市场退出机制仍未建立遥

当一个行业呈现出整体上
的低水平状态 袁 需要反思和
野整改冶 的应不只是个别的企
业主体遥 共享单车发展进入下
半场袁 不该只意味着市场格局
的逐步成型袁 管理机制也该有
相适配的优化袁 变得更成熟遥
在此袁 不妨以建立普遍的市场
退出机制为突破口遥
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建立合理的共享单车退出机制
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无人机拍摄的湖北省武汉市洪山区世茂林屿岸小区附近集中
停放的共享单车遥
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